

## DOCUMENTO I

RODRIGO MANRIQUE DE LARA. Comendador de Biedma en la Orden de Santiago  
Luis Salazar y Castro, «Historia de la Casa de Lara». Vol. II, libro X, cap. X, pág. 382, Madrid 1697.

Entre los hijos que procrearon DON RODRIGO III, Conde de Paredes, y la Condesa DOÑA ISABEL FAJARDO su primera muger, dejamos dicho, que fue el tercero Don Rodrigo que está mencionado en los testamentos de aquellos Señores, y ya à fines del año 1526, tenía edad competente para seguir la Corte: porque cuando el Conde su padre dió la Villa de Paredes a D. Pedro, su hijo mayor, fue con calidad de que asistiese à D. Rodrigo con 80 *u.*mrs. en cada año *para su mantenimiento, y quitación de sus criados, y para ayuda de andar en la Corte*, que son palabras de la obligación que D. Pedro hizo. Los descendientes deste Cavallero articularon en el pleyto de la Casa de Paredes, que tuvo el puesto de Camarero, ó Gentilhombre de la Camara de Carlos V, y aunque podríamos dudar la verdad de esta noticia, porque también articularon otras inciertas: hacela creible la continuación con que hallamos à D. Rodrigo en la asistencia de S.M. Passó sirviendole à Italia el año 1529, quando fue à celebrar su coronación en Boloña, y se halló en todas las funciones de aquella jornada. Estava ya en España ya el año 1532, quando se supo en ella que el Turco hacia sobre Viena, y fue vno de los principales Cavalleros que tomaron la posta para hallarse con su Soberano en aquella gran faccion, como lo refiere Sandoval, llamandole expressamente: *hijo del conde de Paredes*. Y assi le nombra también quando escribiendo la jornada, y conquista de Tunez, dice que fue uno de los Señores que acompañaron a Carlos V, en ella.

El Conde su padre desedò que le sucediese en la Encomienda de Alhambra, à cuyo fin la renunció en manos del Emperador el mismo año 1535. Y como antes huviesse hecho su testamento, y le mandasse en él 400 *u.*mrs. se reformò quando à 1 de Enero de 1536, otorgò aquel instrumento, en que leemos: *Otrosí, si à DON RODRIGO mi hijo le fuere Fecha merced de la Encomienda, por la renunciación que tengo hecha en manos de S.M. que no le sean dados estos mrs.* Pero Carlos V, mirando quizá à no hacer hereditarios los bienes Eclesiásticos, dió aquella Encomienda à D. Luis de la Cueva Capitán de su Guarda Española, hermano del III. Duque de Alburquerque, y hizo merced à D. Rodrigo de la Encomienda de Biedama, de que le firmò el titulo en 4 de Enero de 1537. Gozòla hasta el año 1543, en que falleció de una herida en Villapalacios, y fue sepulado en la Capilla mayor de la Iglesia de S. Sebastian de aquella Villa. Lo qual avia ya sucedido a 1 de Mayo del dicho año porque este dia se despachò titulo de su Encomienda à Luis Sarmiento de Mendoza.

Los descendientes de D. Rodrigo pretendieron probar en el pleyto vltimo de la Casa de Paredes, que fue casado con Doña Catalina Lopez de Zúñiga, hija de Juan Lopez de Zúñiga, y de Catalina Lopez de Zúñiga su muger, y prima hermana, vecinos de Villa-Palacios; pero no lo consiguieron; y lo cierto es, que tuvo amistad con Catalina Lopez, muger limpia, natural de Villa-Palacios, que yace debajo del Coro de la Iglesia de la misma Villa, y fue hija de Juan Lopez, y de Catalina Lopez su muger. Y en esto conviene Estevan de Garivay, aunque equivocado en llamarle Maria Lopez. De ella y de D. Rodrigo nació vnico:

D. FRANCISCO MANRIQUE DE LARA Cavallero de La Orden de Santiago, que fue Page, Cavallerizo, y Gentilhombre de la Casa de Felipe II y Factor, y Veedor general de su Real Hacienda en el Perú. El año 1558, era Cavallerizo, y Gentilhombre de la Casa de S. M. y hallandose en Bruselas à las exequias de Carlos V, como los domesticos de la Casa Real, llevassen las insignias de los Reynos que dominò aquel gran Monarca, tocaron à D. Francisco las Armas del Reyno de Toledo, con Carlos de Longastie Gentilhombre de la Casa, como lo escribe D. Fr. Prudencio de Sandoval. Felipe II, le hizo merced del Abito de Santiago, para cuyas pruebas presentò en el Consejo de las Ordenes su Genealogía que le dà los padres, y abuelos referidos, diciendo, que todos quatro abuelos fueron naturales de Villa-Palacios, y a D. Rodrigo su padre llama Comendador de Villa-Rubia, equivocandole con otro D. Rodrigo Manrique, que como luego verèmos, fue hijo del Maestre D. RODRIGO MANRIQUE. Diósele titulo de Cavallero de la Orden de Santiago en el Bosque de Segovia a 23 de Octubre de 1575, insertando en él la dispensación de su Santidad, porque Catalina Lopez su madre era solo Christiana vieja pechera. En virtud dél tomó el Abito, y despues passò al Perú con los puestos de Factor, y Veedor general de la hacienda Real, Proveedor, y Pagador general de las Armadas del Mar del Sur, y tuvo alla tan grande estimación, que le visitaron los Virreyes en su casa, siendo assi que no se avia concedido aquella contesia à otro ningun Cavallero. Sirviendo estos empleos falleció en Lima el Jueves 12 de Agosto de 1593, en cuyo dia se abrió su testamento, ante Diego Martinez Escrivano publico de aquella Ciudad: y como fuesse sepultado en el Monasterio de S. Francisco de Lima, asistieron el Virrey,